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Homero Aridjis: 
Historia y encuentro 
con la poesía

En reconocimiento a su talento, capacidades y contribuciones en materia de Derecho, el Rector Alfonso Esparza Ortiz entregó el Doctorado Honoris En reconocimiento a su talento, capacidades y contribuciones en materia de Derecho, el Rector Alfonso Esparza Ortiz entregó el Doctorado Honoris 
Causa al doctor Eduardo Ferrer Mac-Gregor Poisot, juez permanente de la Corte Interamericana de Derechos Humanos, el más alto tribunal de justicia Causa al doctor Eduardo Ferrer Mac-Gregor Poisot, juez permanente de la Corte Interamericana de Derechos Humanos, el más alto tribunal de justicia 
de América –con la que la Universidad mantiene una estrecha colaboración– , así como destacado defensor de los derechos humanos y de la igualdad y de América –con la que la Universidad mantiene una estrecha colaboración– , así como destacado defensor de los derechos humanos y de la igualdad y 
equidad sustantiva de género.equidad sustantiva de género.   Foto: Especial

Conforme se acerca el momento de que entre en vigor su desafuero, lo que 
permitiría su aprehensión definitiva por el delito de abuso sexual contra tres 
menores, uno de ellos migrante, poco a poco el diputado federal Saúl Huerta 
Corona ha ido eliminando “rastros” de sus actividades en sus cuentas de redes 
sociales, y números particulares para evitar su localización. 

FISCALÍA DE CDMX FISCALÍA DE CDMX 
SOLICITA FORMALMENTE EL SOLICITA FORMALMENTE EL 
DESAFUERO DE DIPUTADO DESAFUERO DE DIPUTADO 
DE MORENA ACUSADO DE DE MORENA ACUSADO DE 
VIOLACIÓNVIOLACIÓN
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ANGELOPOLITANAS

BUAP OTORGA DOCTORADO HONORIS CAUSA AL 
JURISTA EDUARDO FERRER MAC-GREGOR POISOT

 El condecorado es juez permanente de la Corte 
Interamericana de Derechos Humanos, el más 
alto tribunal de justicia de América

En reconocimiento a su tal-
ento, capacidades y contribu-
ciones en materia de Derecho, 
el Rector Alfonso Esparza Ortiz 
entregó el Doctorado Honoris 
Causa al doctor Eduardo Fer-
rer Mac-Gregor Poisot, juez 
permanente de la Corte Inter-
americana de Derechos Hu-
manos, el más alto tribunal de 
justicia de América –con la que 
la Universidad mantiene una 
estrecha colaboración– , así 
como destacado defensor de 
los derechos humanos y de la 
igualdad y equidad sustantiva 
de género.

En sesión 
solemne del H. 
Consejo Universi-
tario, el Rector dio 
la bienvenida al 
claustro académi-
co de la Máxima 
Casa de Estudios en 

Puebla al nivel III del Sistema 
Nacional de Investigadores del 
Conacyt, quien también ha de-
sempeñado diversos cargos en 
la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación y en el Instituto 
Federal de la Defensoría Públi-
ca, además de ser académico 
del Instituto de Investigaciones 
Jurídicas de la UNAM.

“Para mí es un privilegio 
ser portador de la máxima dis-
tinción de la Benemérita Uni-
versidad Autónoma de Puebla 
y entregarla a un notable juris-
ta y defensor de los derechos 
humanos: el doctor Eduardo 

Ferrer Mac-Gregor, 
quien a lo largo de 
su trayectoria profe-
sional y académica 
ha dejado la im-
pronta del espíritu 
universitario al ser-
vicio de la sociedad”.

A partir de hoy, empieza el registro de mayores de 50 
años pare recibir la vacuna anti Covid desde la próxima 

semana.
La reducción de los contagios recientemente abrió 

expectativas para una nueva normalidad que contempla 
la vacunación de maestros en Puebla, de escuelas públi-
cas y privadas, en mayo próximo.

El presidente López Obrador anunció que han sido 
vacunados más de 11 millones de mayores de 60 años 

y falta por concluir con seis millones de ellos en su segunda dosis. En 
14 municipios indígenas, con usos y costumbres, se han negado a la 
inmunización.

Comienza este día en todo el país el registro en MiVacuna.salud.
gob.mx de las personas de 50 a 59 años.

Ante el regreso a clases presenciales de edu-
cación básica y media superior en agosto próx-
imo, la Secretaría de Educación Pública estatal 
emitió los “Lineamientos para el ciclo escolar 
2021-2022”.

Para el ingreso a las escuelas, la SEP in-
stó a asegurar que los accesos peatonales per-

manezcan abiertos en los horarios de entrada y salida, y 

revisar uso de cubrebocas y gel antibacterial o lavado de las manos, y 
contestar cuestionarios breves para descartar posibles contagios, de 
lo contrario, se dará aviso inmediato al padre o tutor del menor para 
comenzar con las medidas de aislamiento y tratamiento.

Las clases deberán ser híbridas y determinadas con base en las 
necesidades y contextos, por lo que sugirió destinar los lunes a aquel-
los estudiantes que más apoyo requieren para reforzar sus apren-
dizajes, los martes y jueves para la mitad de los alumnos, y el sigui-
ente 50 por ciento los miércoles y viernes.

Establecer horarios alternados para el recreo, el uso de sanitarios 
y otras actividades dentro de los planteles para evitar las aglomera-
ciones.

Las escuelas deberán establecer la organización de los espacios, 
tomando en cuenta que la separación entre personas debe ser de uno 
a 1.5 metros, respetar el aforo máximo de acuerdo a las dimensiones 
del espacio, asegurar ventilación continua, uso de cubrebocas y no 
ingerir alimentos o bebidas.

Empieza la preparación para el regreso presencial a clases en 
agosto próximo.

 Un grupo de jóvenes protestaron frente a la sede de Morena para 

exigir castigo al diputado federal Saúl Huerta Coro-
na y fueron increpados por morenistas que tienen 
tomada la sede partidista. 

Cuatro integrantes de la organización “Hijos e hi-

exigir que no quede impune el presunto abuso sexual com-
etido por el diputado del distrito XI de Puebla capital. Se 

manifestaron colocando moños negros en la puerta y condenaron el 
abuso de menores.

Les reclamó Aracely Bautista Gutiérrez, exdirectora de Recursos 

desde hace un mes, quien reprochó a los jóvenes que Morena no pro-
tege a Huerta Corona, pues ya fue expulsado del grupo parlamentario 
en la Cámara de Diputados.

La joven Paola condenó el abuso de menores en el país, al referir 
que 7 de cada 10 sufren algún tipo de abuso. Demandó que Huerta 
Corona sea desaforado y enfrente la justicia, pues las acusaciones que 
enfrenta son muy graves. Hasta el momento acumula tres denuncias, 
ayer se presentó la última en el consulado de California y fue un joven 
de 20 años que sufrió un ataque similar de Huerta.

Este martes, se conocieron en redes grabaciones de las 
cámaras de vigilancia del Hotel Exe Cities de la Ciudad de 

México, que captaron el ingreso del diputado federal la 
noche del 20 de abril, hasta su detención luego de 
que el menor de edad, con el que iba, lo denunció por 

violación.
El gobernador Luis Miguel Barbosa señaló que el adolescente po-

blano de 15 años de edad, que denunció penalmente al diputado 
federal Saúl Huerta Corona de abuso sexual, requiere protección y 
agregó que el gobierno estatal está en condiciones de brindársela.

Solicitará información a la Fiscalía General de Puebla para saber si 
en años anteriores se presentó alguna otra denuncia contra el ahora 
diputado sin partido. 

Barbosa pidió a la candidata a diputada federal Carolina Beaure-
gard que presente las denuncias de los otros seis casos que dice con-

que el lunes aseguró que en sus recorridos de campaña y a través 
de sus redes sociales tuvo conocimiento de seis casos de abuso sex-
ual cometidos por Saúl Huerta, uno de los cuales fue supuestamente 
cometido hace 20 años.

“Todo candidato está obligado a presentar las denuncias. Que lo 
haga. Que no se queden las cosas en la parte declarativa, es una ob-
ligación ciudadana. Que no se queden con parte de la mugre que se 
están aventando los candidatos. Que presenten la denuncia para que 
la autoridad investigadora resuelva”, le insistió el gobernador Barbosa 
a Carolina Beauregard.

exigi
etido

cá
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JUEZ GÓMEZ FIERRO OTORGA 28 
NUEVAS SUSPENSIONES CONTRA 
PADRÓN DE CELULARES
Las nuevas suspensiones provisionales tienen como 
objetivo evitar que los promoventes deban registrar su 
línea en el padrón de celulares

TRIPULACIÓN CANTA ANTES 
DE HUNDIMIENTO DE 
SUBMARINO EN INDONESIA
Video captado semanas antes del hundimiento del 
submarino “KRI Nanggala 402” en Indonesia muestra a la 
tripulación cantando

DESCUBREN 110 TUMBAS DE 
ÉPOCA PREDINÁSTICA EGIPCIA 
EN DELTA DEL NILO

Jaime Baksht, Michelle Couttolenc y Carlos Cortés fueron 
los mexicanos que ganaron el Óscar a Mejor Sonido con la 
película “Sound of Metal”

Autoridades egipcias indicaron que el descubrimiento de las 
tumbas ocurrió en la zona de Kom al Giljan, provincia septentrional 
de Daqahliya

FELICITA AMLO A TRES MEXICANOS 
POR GANAR ÓSCAR A MEJOR SONIDO
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DEL REPORTERO

A INDI-GAMI, LEALTAD Y GRACIAFrenando A.
Crisanto

En 2010, algo ya era inocultable en el Senado de la República 

y no era precisamente la confección de las leyes, sino el des-

varío con la nueva sede. Tres años después, se le puso cifra 

al tamaño del problema. 

El 31 de marzo de 2013, el Estado de la Situación Financiera 

del Senado señalaba un incremento del 137 por ciento sobre 

la inversión oficialmente considerada para el proyecto.

Los números mostraban rarezas. El nuevo recinto conside-

raba un mil 699 millones de pesos y el monto fue de 2 mil 333 

millones de pesos más. En ese mismo año, el Senado terminó 

por aceptar que su nueva casa había costado alrededor de 4 

mil millones de pesos.

La empresa que había estado a cargo del trabajo era GAMI 

Ingeniería e Instalaciones, INDI es otra empresa vinculada. 

El sobrecosto era al menos, escandaloso. Y en 2011, los sena-

dores habían recalculado 380 millones de pesos adicionales.

En 2009, INDI había experimentado un notorio crecimiento, 

poco más del 180 por ciento en sus ventas. Tal ha sido la 

característica de aquella empresa que nació en 1977 de manos 

de los hermanos Manuel y Julio César Muñoz Cano Cardoso, 

fallecidos en diciembre 2020. La segunda generación es la 

que lleva el negocio.

También involucrados en el tema ganadero en Michoacán, 

los hermanos Muñoz Cano Cardoso construyeron el Circuito 

Interior y un tramo del segundo piso del Periférico de San 

Jerónimo en la Ciudad de México, pero no solo eso, también 

la Terminal y la Nueva Torre de Control del Nuevo Aeropuerto 

Internacional de la Ciudad de México, así como el Centro 

Nacional de las Artes y la línea 5 del Metrobús.

Entre sus obras también destacan la carretera México-Toluca, 

el puente vehicular El Ojite en Tuxpan, Veracruz, la terminal 

portuaria del puerto de Veracruz, el Sistema Cutzamala en el 

Estado de México, así como el Hospital de Alta Especialidad 

ISSSTE “Centenario de la Revolución” en Morelos, la Terminal 

de Contenedores en Lázaro Cárdenas y el puente aeronáutico 

de rodamiento, en el Aeropuerto Internacional de Cancún.

GAMI participó en la construcción de los segundos pisos 

del Periférico cuando Andrés Manuel López Obrador era el 

jefe de gobierno de la Ciudad de México. La empresa ubicada 

en la calle Zapotecas en Naucalpan no era Riobóo, pero no 

estaba lejos del ánimo del personaje que gobernaba desde 

entonces en la capital de la República.

En todo momento, los sobreprecios aparecen y, sin embargo, 

la constructora logró prodigiosos saltos en los que se apunta 

como ganadora. Son docenas de miles de millones las que 

en conjunto ha movido esta firma y va por más.

Los malosos calculan que INDI-GAMI será el equivalente en 

el sexenio lopezobradorista a HIGA en las épocas de Enrique 

Peña Nieto.

Haciendo números, es altamente probable que HIGA ni se 

les acerque a los ingresos que la empresa de Naucalpan está 

logrando de 2018 a la fecha.

Va un detalle político. El numeral 52 de los “Cien compromisos” 

de López Obrador, emitidos el 1 de diciembre de 2018 dice: 

“los contratos de obra del gobierno se llevarán a cabo con la 

participación de ciudadanos y de observadores de la ONU”.

INDI-GAMI tiene al menos identificada una obra por adju-

dicación directa, que se contrapone con lo que el presidente 

ha señalado de dar contratos de obra por licitación pública.

La recibió por parte de la Administración Portuaria Integral 

de Salina Cruz para la construcción de un rompeolas, junto 

con Infraestructura Marítima y Portuaria S.A. de C.V. por 4 

mil 147 millones de pesos.

INDI-GAMI, es una empresa con trato de “amigos” por el 

actual gobierno y con ellos lealtad y gracias, el mismo grupo 

constructor que hace ruborizarse a Juan Armando Hinojosa 

de HIGA.

Al tiempo.

fcrisanto00@yahoo.com.mx

Twitter @fercrisanto

Facebook: Fernando Alberto Crisanto

Prerregistro de 
vacunación anti Covid 
para personas entre 50 
y 59 años a partir de 
este 28 de abril
La Secretaría de Salud Federal, dio a 
conocer que a partir de este miércoles 
28 de abril, iniciará el prerregistro de 
vacunación para personas de entre 50 
y 59 años, que iniciará a partir de la 
primera semana de mayo.

La dirección electrónica es https://
mivacuna.salud.gob.mx, donde es 
importante contar al momento del 
registro con su CURP, lugar de na-
cimiento, código postal, teléfono y 
correo electrónico.

El prerregistro no determinará el 
orden de vacunación, que les ayudará 
a las autoridades a la organización de 
la brigada Correcaminos en México.

El objetivo es inmunizar a 9 mil-
lones 128,769 personas, de acuerdo 
con datos que arrojó el censo de po-
blación del año pasado.

 ALMA MÉNDEZ

SE MANIFIESTAN TRABAJADORES DE KOLLER 
GROUP PIDEN MEJORES CONDICIONES DE TRABAJO, 
ASÍ COMO LA ENTREGA DE SU BONO DE 
PRODUCTIVIDAD Y REPARTO DE UTILIDADES

Aspirantes de “Va por 
México” y líderes del PRI 
y PAN firman agenda 
empresarial del CCE
Este martes el Consejo Coor-
dinador Empresarial (CCE), 
recibió a los diputados fede-
rales de la alianza “Va por 
México” y líderes del PRI y 

agenda empresarial donde 
se comprometieron a im-
pulsarla en caso de ganar 
los comicios.

Al encuentro de “X Pueb-
la Quiero”, acudieron Ana Tere- s a 
Aranda Orozco, Xitlalic Ceja, Carolina Be- auregard y 
Mario Riestra Piña, aspirantes a los distritos 9, 6, 11 y 12, 
respectivamente; así como los dirigentes estatales del PAN 
y PRI, Genoveva Huerta Villegas y Néstor Camarillo Medina.

El presidente Ignacio Alarcón Rodríguez Pacheco, reiteró 
a los aspirantes a no olvidar que la sociedad está primero y 
que cumplan porque el estado y el país demandan acciones 
contundentes en favor de la ciudadanía y sin distinciones.

“Requerimos que sean responsables con la labor a la que 
aspiran, se comprometan y no olviden que primero está ve-
lar por el bienestar de la sociedad… siendo contrapeso real 
cuando deban de serlo o un vehículo de interlocución para 
favorecer el trabajo coordinado”, acotó.

Por su parte, la alianza Va Por México, dijo coincidir con 
los empresarios de que se necesita una Cámara de Diputa-
dos independiente, autónoma, que no se arrodille ante las 
instrucciones de una sola persona.

“Necesitamos defender la democracia y las instituciones 

              ALMA MÉNDEZ

Empleados de la empresa de autopartes 
Koller Group México, ubicada en San Felipe 

-
prana hora, debido a que no han recibido 
su bono de productividad desde hace más 
de un año y además de que les ha au-
mentado el trabajo con menos personal, 
por lo que pidieron la intervención de la 
Secretaría del Trabajo.

Yolanda Conde, aseguró que la em-
presa no ha cumplido con el bono de 
productividad desde hace un año el cual 
equivale a 10 por ciento mensual, además 
de que viene estipulado en el contrato de 
trabajo,

Pidió una solución real con la empresa, 
ya que dicha queja es bien sabida por los 
directivos de Koller Group, donde la últi-
ma vez se entabló un diálogo y se llegó a 
un acuerdo, sin embargo, la empresa no 
cumplió, por lo que, advirtieron que este 
martes no laborarán hasta que no les den 
una solución.

Por su parte, Susana Librado, dio a 
conocer que los problemas con la empre-
sa iniciaron hace dos años con un cambio 
de gerentes, posteriormente los prob-
lemas se agravaron con la pandemia por 
Covid-19, y tuvieron que despedir person-
al, por lo que con los empleados que se 
quedaron se les aumentó la producción y 
retiraron el bono de producción.

“Todos esperamos el bono de produc-
tividad por la pandemia, ya que el año 
pasado tampoco el reparto de utilidades, 
cuando sabíamos que sí nos tocaba, pero 
no hubo y es que a raíz de todo eso, ya 

-
nalizó.

 ALMA MÉNDEZ
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Artistas independientes culturales piden 
reapertura de espacios y foros de cultura,  ya 
que no fueron tomados en cuenta dentro 
del Decreto emitido  
Artistas independientes acusan a las autoridades insensibles a 
su poca acción por generar reactivación para los foros y artistas 
poblanos, tras la emisión de los Decretos, puesto que ya hay es-
pacios abiertos, menos los culturales.

 En entrevista para Lo de Hoy, el director general de Tetiem 
A.C, José Carlos Alonso, exhortó a la Secretaría de Economía y 
Cultura Estatal, así como al Instituto Municipal de Arte y Cultura 
de Puebla (Imac), para que informen sobre los lineamientos para 
que los espacios culturales puedan abrir y seguir con sus activ-
idades, así como pedir que escuchen a los artistas para poder 
tener una realidad de la situación.

 El también actor y director de escena, señaló que el teatro 
siempre ha estado vulnerable no solo en pandemia, sino siem-
pre, aseguró que después de un año de no abrir su espacio, lo 
han tratado de abrir 3 veces y siempre se ha cerrado a partir del 
Decreto emitido por el Gobierno Estatal, ya que cuando abrieron 
los cines entendieron que los teatros podían abrir como espacios 
culturales independientes, sin embargo, enfatizó que esto no está 
regulado el funcionamiento de dichos espacios.

 Mencionó que se están tratando de regular los espacios cul-
turales, a partir del Consejo Ciudadano de Cultura, pero criticó 
que las autoridades son insensibles porque hasta el momento no 
existe un pronunciamiento al respecto del secretario de Cultura, 
Sergio Vergara Verdejo, ya que sólo ha hablado de los museos, 
pero por los centros culturales, no ha dicho nada, lo cual muestra 
una indiferencia.

 Dijo que, si bien ha habido convocatoria para apoyar al medio 
cultural, las rentas, la luz, entre otros siguen.

 Lamentó que ya varios centros culturales han cerrado como: 
el Espacio de Muñecos de la Calle de Cholula, el Teatro para 
Ciegos de Pablo Moreno y otros foros se las han visto negras 

por seguir produciendo cosas culturales, lo cual da pie a realizar 
teatro de manera ilegal, por decirlo de alguna, pues necesitan 
sobrevivir.

 Lamentó que el dinero que se ha ahorrado la administración 
estatal y municipal de diferentes eventos que por pandemia no se 
han realizado, no sea ejercido para tratar de activar la economía 
de estos espacios culturales que existen en la entidad poblana, 
para ayudar a coadyuvar a los artistas, ya que deben tener un 
compromiso con la cultura en Puebla.

 José Carlos Alonso, dijo que no es posible que las personas 
que se manifestaron por no tener abiertos sus espacios como 
gimnasios, meseros, bañeros y al poco tiempo la autoridad les 

creen en el diálogo.
 “Somos gente de cultura, que piensa que hay que cuidarnos, 

pero también hay foros que necesitan abrir, pues les está yendo 
muy mal y ya necesitan abrir pues han aguantado, pero no saben 
hasta cuándo lo harán”, acotó.

 Finalmente, resaltó que el Centro para las Artes Tetiem, han 
sobrevivido por apoyos federales llamado “Reactivación de Espa-
cios”, con la cual han estado sobreviviendo, pero lo más impor-
tante es regresar a trabajar en sus foros.   ALMA MÉNDEZ

Reparto adicional de 
utilidades de 2015 
no se descontarán en 
2022: Sitiavw
El Sindicato Independiente de Tra-
bajadores de la Industria Automotriz 
Volkswagen (Sitiavw), descartó que 
los más de 293 millones de pesos 
que dará la armadora alemana por 
el reparto adicional de utilidades del 

Esto después de que el director 
de Comunicación y Asuntos de Go-
bierno de la armadora Volkswagen 
de México, Mauricio Kuri Curiel infor-
mó que los más de 293 millones de 
pesos que dará la empresa, se des-
contarán el próximo año a los traba-
jadores que ingresaron después del 

Por lo que, mediante un comuni-
cado el Sitiavw negó y descartó tal 
descuento, pues explicó que la única 
forma de verse afectados, es que la 
planta de Volkswagen de México, en 

se entreguen utilidades.
-

la empresa pueda pagar el crédito 
-

lidades y el que el juicio de nulidad 
promovido ante el Tribunal Adminis-
trativo fue sobreseído, es decir que 
permanecerá en el estado en el que 
se encontraban hasta antes de su 
promoción, esto es pagar el crédito 

-
talló que actualmente se encuentra 
en trámite un amparo por el fallo de 
la resolución, por lo que, se descarta 
que la empresa VW podría obtener 
un fallo favorable.

 ALMA MÉNDEZ

Índices de pobreza fueron Índices de pobreza fueron 
herencia de administraciones herencia de administraciones 
pasadas: Barbosa Huertapasadas: Barbosa Huerta 
Después de que el Consejo Nacional 
de Evaluación de la Política de Desar-
rollo Social (CONEVAL) dio a conocer 
que Puebla es de las cinco entidades 
con mayor rezago social, el gobernador 
Miguel Barbosa Huerta señaló que esta 
problemática se fue desarrollando por la 
deudas de obras simuladas en pasadas 
administraciones, sin embargo aseguró 
que su gobierno realiza inversiones para 
combatir la pobreza. 

Barbosa Huerta enfatizó que no pone 
en duda los datos de CONEVAL, ya que, 
es un órgano que se encarga de medir 

la pobreza en todo el país. 
Comentó que este rezago social vi-

ene desde hace muchos años, cuando 
se invertía en obras de opulencia, y se 
ignoraba la necesidades de los pobla-
nos. 

Dijo que, al tomar el cargo como 
gobernador, su administración tuvo que 
destinar millones de pesos, para pagar 
la deuda que se generó en años ante-
riores. 

Resaltó que, a pesar de los gatos que 
tiene que pagar el gobierno de Puebla, 
también se continúan destinando recur-

sos para los sectores más necesitados. 
“No voy a poner en duda los datos 

que revela CONEVAL, es un gran órga-
no medidor de pobreza, no voy a pon-
er en duda, porque hoy soy el gober-
nador, este rezago social viene desde 
hace muchos años, cuando se invertía 
todo en fatuidad, opulencia, obras, 
¿Qué, Qué nos dejaron? Ni desarrol-
lo económico, más que deuda y estar 
pagando al mes, cientos de millones de 
pesos, que podría haber sido destinados 
al combate a la pobreza, hoy tienen que 
darse de pago”, dijo.  SILVINO CUATE
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SUMAN 726 MIL 093 
ADULTOS VACUNADOS 
El secretario de Salud estatal, José 
Antonio Martínez García informó 
que en Puebla se han aplicado 726 
mil 093 vacunas contra Covid-19 de 

(239, 092). 
Mientras que el 28.2% de SinoVac 

(204,913), el 22.5% de AstraZeneca 
(163,837) y el 16.2% restante de 
CanSino (118,251). 

Asimismo, comentó que la depen-
dencia a su cargo está a la espera de 
las segundas dosis de SinoVac para 
su aplicación a adultos mayores de la 
capital poblana. 

Además, dijo que la Federación 
aún no envido los lineamientos para 
iniciar la vacunación de personas de 
50 a 59 años de edad.  SILVINO CUATE

En Puebla no se pueden 
realizar conciertos, 
mensaje para Auditorio 
GNP Seguros
Después de que el Auditorio GNP Seguros 
publicó su lista de conciertos para este 9, 
14 y 28 de mayo, la titular de la Secre-
taría de Gobernación (SEGOB) Ana Lucía 
Hill Mayoral señaló que aún no están per-
mitido este tipo eventos masivos, ya que, 
representan un alto riesgo de contagios. 

Durante la conferencia de prensa, la 
funcionaria estatal realizó un llamado a los 
directivos de este lugar para que respeten 
el decreto del gobierno. 

“No hemos tenido comunicación con 
ellos y todos tendrían que ajustarse a lo 
que está establecido en los decretos publi-
cados por el Ejecutivo del Estado”, declaró.

En este mismo sentido, la Secretaría 

sanitario de los baños públicos, para que 
en próximos días empiecen a operar. 

Es importante que se mantienen sus-
pendidos los eventos deportivos no pro-

boliches, lugares cerrados de esparcimien-
to, conciertos, centros nocturno, bares, bo-
tanero o cantinas, al igual que el teleferico, 
la estrella de Puebla, juegos mecánicos y 
ferias.  SILVINO CUATE

En la sede del Comité Ejecutivo Estatal 
de Morena que sigue tomada desde 
marzo, integrantes del colectivo “Hijos 
– Hijas de la MX” exigieron a los conse-
jeros estatales evidenciar públicamente 
los antecedentes de cada uno de los 
candidatos a diputados locales y pres-

Para evitar contagios Covid 
votarás en mamparas sin cortinas

La Junta Local en Puebla del Instituto 
Nacional Electoral (INE) hizo una dem-
ostración sobre las medidas sanitarias 
que se implementarán en las casillas 
donde poblanos acudirán a votar este 
6 de junio, no se tomará la temperatu-
ra, pero será obligatorio el uso de gel 
antibacterial, mascarilla, cubrebocas y 
habrá un ingreso controlado. 

Debido a la rutina que se tendrá des-
de temprano con la instalación de casil-
las hasta el cierre de las mismas a las 
18:00 horas de ese primer domingo de 
junio, el INE destinó 10 millones 218 mil 
pesos para la adquisición de insumos 
que serán utilizados para garantizar que 
se eviten contagios de Covid-19.  

 La supervisión de la dinámica estu-
vo a cargo del vocal ejecutivo de la Jun-
ta Local del INE, Marcos Rodríguez del 
Castillo y del presidente del IEE, Miguel 

que en el lugar habrán 200 cubrebocas 
para dar a los ciudadanos que lleguen a 

votar, sin portar esta medida, toda vez 
que la intención es que se cumpla con la 
elección de 2 mil 300 cargos diferentes.

 Para evitar que las casillas se con-
viertan a las pocas horas en un foco de 
contagio, el nuevo modelo individual no 
cuenta con cortina, además de que es-
tas se limpiarán con un roció directo de 
sanitizante cada vez que una persona 
termine de usar el espacio.

 Cabe hacer mención que, en estas 
votaciones del 6 de junio, en Puebla se 
elegirán 25 diputaciones federales, 26 
diputaciones locales de representación 
proporcional, 217 presidencias munic-
ipales, 217 sindicaturas, y 1 mil 810 
regidurías, de estas 1 mil 263 son de 
mayoría relativa y 464 de represent-
ación proporcional. 

 La demostración se hizo en las in-
stalaciones de esta Junta Local, ubicada 
en la 35 Oriente 5, Colonia Huexotitla.

1 MIL  300 PESOS EL COSTO 
POR CASILLA SANITIZADA 
Marco Rodríguez del Castillo, vocal ejec-
utivo de la Junta Local del Instituto Na-

los 10.2 millones de pesos, para man-
tener sanitizada cada casilla se dispuso 
la cantidad de 1 mil 300 pesos.

 De acuerdo a la demostración, los 
insumos que serán adquiridos para ser 
utilizados en las áreas de votación, van 
desde recipientes con gel antibacterial, 
cubrebocas, toallas sanitizantes, al que 
se suma, el material que será utilizado 
para la limpieza de suelo, entradas, cin-
tas que marcan los lugares, mesas, y 
papelería.   AURELIA NAVARRO

Marco Rodríguez del 
Castillo, vocal ejecutivo 
de la Junta Local del 
Instituto Nacional 
Electoral (INE), confirmó 
que de los 10.2 millones 
de pesos, para mantener 
sanitizada cada casilla se 
dispuso la cantidad de 1 
mil 300 pesos.

HIJOS - HIJAS DE LA MX EXIGEN EVIDENCIAR 
PÚBLICAMENTE LOS ANTECEDENTES DE CANDIDATOS A 
DIPUTADOS LOCALES Y PRESIDENTES MUNICIPALES

identes municipales, para evitar más 
casos como el de Saúl Huerta Corina 
acusado de violación a menores.

Morena no haya realizado un proceso 
interno correcto, lo que le permitió que 
Saúl Huerta pasara todas las fases has-

11 de Puebla capital.
 Lamentaron aún más que Puebla 

sea una entidad donde se permita que 
personas vinculados al delito de abuso 
sexual llegue a ocupar un lugar en la 
Cámara de Diputados. 

En la puerta de la sede de Morena, 
donde permanece un sello de clausu-
ra, la consejera estatal Araceli Bautista 
recibió a los integrantes del colectivo, 
y juntos colocaron moños negros para 
exigir, que se detenga, sancione y cas-
tigue a Saúl Huerta por el delito de vio-
lación a menores.

 Araceli Bautista se comprometió con 
el colectivo a que su queja y llamado 
será escuchado por el resto de los con-
sejeros de Morena, y el propio presi-
dente de la República, Andrés Manuel 
López Obrador. 

                        AURELIA NAVARRO

 Araceli Bautista se comprometió 
con el colectivo a que su queja 
y llamado será escuchado por 
el resto de los consejeros de 
Morena.  FOTO: 
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Saúl Huerta con un largo historial 
de abusos sexuales contra menores

Jonathan Collantes 
dobletea con el PAN y PRI 

 El dirigente estatal del PRI, Néstor Ca-

además de ser candidato del PAN a la al-
-

peña dentro del tricolor como secretario de 

-
ra para favorecer al legislador con licencia.

-

-

licencia al interior del PRI, de tal forma 

 
EL PRI RESPETA DERECHOS
POLÍTICOS-ELECTORALES DE COBO

-

-

-

 
PRI-PAN-PRD RESPALDAN 
A PAOLA ANGON

-

-

tres partidos.  AURELIA NAVARRO

 En el anonimato, los inconformes 
-

-

 AURELIA NAVARRO

-

-

seis casos recopilados por la candidata a 

-
-

-

-

-

-

-

MORENA NO FUE OMISO
-

PIDEN APOYO A BARBOSA 

por el legislador.

-

BARDAS PINTADAS VS SAÚL
-
-

-

 

-
fornia.

-

-
cia.

 AURELIA NAVARRO

A las dos 
denuncias 
formales en 
contra del 
legislador, se 
suma la de un 
migrante que 
radica en la 
unión americana, 
más los seis casos 
recopilados por 
la candidata a 
diputada federal 
por el Distrito 
11, Carolina 
Beauregad. 

REPARTEN BOLETAS APÓCRIFAS
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Los docentes que han tenido 
que duplicar y triplicar recursos 
y tiempo para llevar adelante su 
misión educativa: UPAEP
Los profesores realizan un esfuerzo titánico para 
tratar de garantizar que los estudiantes pudieran 
acceder a los aprendizajes mínimos, dadas las 
condiciones que se van enfrentando en los difer-
entes contextos sociales y en cada familia en lo 
particular, señaló Mónica Monroy Kuhn, Directora 
Académica de las Maestrías en Profesionalización 
Docente de la Universidad Popular Autónoma del 
Estado de Puebla (Upaep).

La académica mencionó que a un año de que 
llegó la pandemia sanitaria a México, los profe-
sores han estado en capacitación y actualización 
permanente para llevar adelante el proceso de 
enseñanza aprendizaje a distancia y establecer 
mecanismos de evaluación, manejo de recursos 
tecnológicos y estrategias pedagógicas para tra-
bajar con los estudiantes.

Además de que ya no existen los horarios, 
pues todo el tiempo los maestros están conect-
ados con los alumnos, compañeros docentes y 
directivos, sin embargo, destacó, eso es parte de 
lo que deben hacer por sus estudiantes.

“No tenemos horarios como para comida, 
para la cena, todo el momento estamos comuni-
cados y en contacto con las personas, con los es-

Se deben invertir más 
recursos para el cuidado 
de casonas en el Centro 
Histórico de Puebla: MB 
Tras el derrumbe de una casona abandonada 
en el Barrio de la Luz en la capital poblana, el 
gobernador, Miguel Barbosa Huerta recono-
ció que este tipo de inmuebles necesitan más 
recursos para su mantenimiento. 

Barbosa Huerta enfatizó que las casonas 

que necesitan apoyo de la autoridad federal, 

deben conservar. 
Dijo que su administración estaba impul-

sando el proyecto del rescate a los barrios 
originarios, pero actualmente se encuentra ñ 
pausado. 

“Sí, es un asunto real en ciudades como 
la Ciudad de México, Puebla y muchas otras 
que su construcción data desde hace siglos 
y representa un riesgo, claro que sí, es algo 
real, pero esto es inversión privada por eso 
uno de los proyectos que nosotros tenemos 
es rescatar los barrios originarios y promov-
er una inversión privada muy alta, pero está 
parado porque por ahí por frente al parque 
dijeron no”, declaró.

Cabe recordar que la madrugada de este 
27 de abril, un departamento abandonado se 
derrumbó en el Barrio de La Luz, donde solo 
un vecino resultó con lesiones.

 SILVINO CUATE

Gobierno de Puebla, dispuesto 
a brindar seguridad a menor 
de edad abusado 

Biestro nunca existió 
en encuesta, fue 
por designación 
 El aún aspirante a la alcaldía de Puebla, Ga-

-
na no hizo la encuesta como método en el 
que sustenta que Claudia Rivera Vivanco fue 

comicios del 6 de junio, sino que fue por des-
ignación.      

Indicó que en las últimas horas le fueron 
entregados los resultados del método de se-
lección de candidatos a la alcaldía capitalina, 
el cual fue por designación y no por la su-
puesta encuesta como se había manejado al 
inicio.

 Declaró como “ilegitima” la candidatura 
de Rivera Vivanco, y reiteró que el proceso 

a todas luces, se tiene que reponer. 
Biestro precisó que no desistirá de seguir 

luchando para que Morena sea representado 
por un verdadero luchador social, y deje de 
estar siendo manejado por un grupo pequeño 

en alusión a Edgar Garmendia de los Santos, 
Alejandro Armenta Mier y Carlos Evangelista.

 Expuso, “desde un inicio se ha visto que 
todo este proceso, es un proceso fraudulen-
to, es un proceso que está viciado de origen 
es un proceso en el que la mentira ha estado 
presente todo el tiempo donde los intereses 
de un grupo han estado siempre incidiendo 
en la toma de decisiones”.

 AURELIA NAVARRO

El gobernador Miguel Barbosa Huer-
ta aseguró que hay disposición de su 
administración para proteger al menor 
de 15 años, presunta víctima de abuso 
sexual del diputado federal Saúl Huer-
ta Corona. 

Además dijo que solicitará a la 
Fiscalía General del Estado de Puebla 
(FGE) información de posibles carpe-
tas de investigación en contra de Saul 
Huerta. 

El titular del Poder Ejecutivo aclaró 
que el DIF estatal no es una autoridad 
investigadora, por lo que no puede in-
dagar si hay más probables víctimas 
de Huerta Corona. 

Sin embargo, dijo que puede brin-
dar protección al menor de edad, ya 
que, toda la investigación al igual que 
las denuncias que se han presentado 
son en Ciudad de México. 

En este mismo sentido, dijo que la 
candidata de “Va por México” por el 
distrito 11 federal, Carolina Beaure-
gard Martínez, debe presentar las 
denuncias correspondientes sobre los 
seis casos de menores que ha señala-
do que existen. 

presente en Puebla van a ser investi-
gada, aunque hasta el momento sólo 
se sabe de dos denuncias formales 

ante la Fiscalía de la Ciudad de México
“DIF no es una autoridad investi-

gadora, no puede abrir una carpeta de 
investigación, sin duda que el menor 
del que presuntamente fue abusado, 
por parte del diputado Huerta Coro-
na, requiere protección, claro que sí 
y desde esa perspectiva, este gobi-
erno del estado está en condiciones 
de otorgársela, todo hasta ahora se 
ha manejado como hechos ocurridos 
en la Ciudad de México y por tanto 
no tenemos conocimiento de ninguna 
carpeta, no tengo información”, con-
cluyó.

 SILVINO CUATE

tudiantes, con los compañeros pro-
fesores, con nuestros jefes”, dijo.

La pandemia del Covid-19 ha rep-
resentado un enorme reto para el 
sistema educativo mexicano y para los 
docentes que han tenido que duplicar 
y triplicar recursos y tiempo para llevar 
adelante su misión educativa.

Mónica Monroy manifestó que 
ante el posible regreso a las clases 

presenciales en agosto y con base a 
las condiciones que establezcan los 
protocolos de cuidados sanitarios 
y bajo la supervisión de las autori-
dades de gobierno, se tendrán que 
atender todos los aspectos emocio-
nales que ha generado la pandemia 

-
centes como estudiantes.

 ALMA MÉNDEZ

La UPAEP, ha enfrentado la pandemia de salud con ética y 
responsabilidad social, además de proponer estrategias y acciones 
que puedan posibilitar los mejores escenarios
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“Querida maestra, ¿Sabes hasta dónde 
ha llegado tu dolor? Hasta el alma de 
cada una de las mujeres, ha llegado a 
nuestros recuerdos, a nuestra vida pas-
ada o presente. Pero no se quedará ahí, 
lleva la fortaleza de cada una para ser 
transformado” dice la carta de poblanas 
dirigida a la maestra de la preparatoria 
número 5 de la Universidad Autónoma 
del Estado de México (UAEMex), que fue 
agredida por su pareja durante su clase 
virtual.

El fenómeno de la carta que se ha 
replicado en redes sociales a días de que 
se hiciera público el ataque que sufrió la 
docente --gracias a alumnos que denun-
ciaron la agresión que luego se volvió 
viral---, se sumó al alud de acciones de 
apoyo que recibió la académica de parte 
de sus alumnos, organizaciones, grupos 
y colectivos feministas nacionales y de la 
misma Casa de Estudios.

-
dad, creado por Yuteita Valeria Hoyos, in-
tegrante de la Red de Abogadas Feminis-
tas de Puebla y del colectivo de mujeres 
indígenas Ñivi di´i xindé ñivi di´i, reúne 
sensibles mensajes de mujeres a las que 
el fugaz minuto en el que se revela la 
agresión, conmovió profundamente.

El minuto difundido, fue leído por 
mujeres como un “punto de fuga” en la 
cotidianidad que revela no sólo la silenci-
osa violencia familiar que se vive en miles 
de hogares sino las condiciones en las 
que trabajan docentes en estos tiempos 
de pandemia.

 “… que todas las mujeres sepan que 
no están solas que tienen una tribu que 
las espera....”, “…. Maestra, esperemos 
que esta carta llegue a ti, que nuestras 
palabras sean abrazos, calma y amor”, 
“… No tienes por qué sentir vergüenza 
querida maestra, toma nuestro aliento y 
fuerza” aduce la carta que esta editorial 
reproduce íntegramente:

QUERIDA MAESTRA:
Esta carta la escribimos desde nuestros 
sentires, después de la exposición de 
la que fuiste objeto recientemente. No-
sotras somos mujeres (jóvenes, adultas, 
indígenas, divorciadas, profesionistas, 
desempleadas, diversas…), somos so-
brevivientes de violencia, otras acom-
pañantes de mujeres en situación de 
violencia y dialogamos en un grupo de 
whatsapp que llamamos Sororidad, es 
un grupo creado para cuidarnos, apa-
pacharnos, asesorarnos, aconsejarnos 
entre mujeres, formado por feministas y 
no feministas, mujeres en lucha, en de-
construcción o con ganas de saber más y 
compartir para ser empáticas con difer-
entes luchas y contextos. 
En general para promover la sororidad, 
buscando la seguridad de todas las que 
participamos.

Muchas de nosotras llegamos a ese 
grupo sin conocernos, pero nos une el 
deseo de sentirnos acompañadas por las 
otras en esos procesos en los que a veces 
nos sentimos poco comprendidas por el 
resto del mundo.

En ese grupo compartimos lo que 

nos provocó escucharte y saberte en esa 
situación, por ello, decidimos dedicarle 
algunas palabras, que esperamos que la 
viralidad y las redes sociales, nos permi-
tan hacerte llegar a ti y a otras mujeres 
que puedan estar en tu situación.

-Lloré mucho. quisiera abrazarla de-
cirle: No es tu culpa, No sientas vergüen-
za. No lo mereces.

-Viví violencia y me daba mucha pena 
que la gente supiera, y aunque tenía 
amigas y familia, siempre me sentí sola, 
tenía mucho miedo y él era mi todo, a 
veces por más que te digan, yo me sentía 
tan miserable y chiquitita, quisiera en-
contrar cómo ayudarte de verdad.

-Amigas, que todas las mujeres sepan 
que no están solas que tienen una tribu 
que las espera. Ojalá la maestra esté a 
salvo y ese desgraciado pague. Me rompe 
oírla llorar, me recuerda a mi madre.

-Querida maestra: No te conozco en 
persona, pero aun así me siento iden-

vivido, porque muchas lo hemos vivido. 
Quiero decirte que siento mucho cora-
je, al ver como mucha gente piensa que 
es “normal” que nos griten, maltraten, 
golpeen; pero no es normal ni está bien, 
somos personas y tenemos dignidad y 
derechos. Tu eres valiosa

-Querida maestra: Aunque no lo cre-
as tienes mi apoyo y el de muchas mu-
jeres, te entiendo, te abrazo y ten por 
seguro que encontrarás todo el apoyo 
que necesites.

-Tú eres valiosa, valiente, generosa y 

nos hacen sentir lo contrario, nos llena-
mos de miedo y pena, pero hoy debes 
saber que no estás sola. Hoy eres la voz 
de muchas de nosotras, nos llenas de 
fuerza y ganas de levantar la voz ante 
algo normalizado. Gracias por seguir de 
pie. Gracias por ser ejemplo y luz para 
muchas.

-Maestra, esperemos que esta carta 
llegue a ti, que nuestras palabras sean 
abrazos, calma y amor. Si ahora no te si-
entes lista para salir de esa situación no 
te juzgaremos, te acompañamos y acom-
pañaremos. No estás sola, deseamos que 

acercarte y nos permitas acercarnos.
-Querida amiga, sé que ni tú sabes 

en qué momento pasó, que te sientes 
sola y pequeña, llora todo lo que sien-
tas, tocaste el fondo y es el momento de 
reencontrarte y aquí estamos todas las 
mujeres esperando darte la mano como 
a mí me la dieron, no estás sola de ver-
dad no lo estás.

-Querida amiga no te conozco pero 
yo siento que sí, creo que tenemos sen-
timientos en común y las dos somos mu-
jeres. Sé por lo que estás 
pasando yo también lo 
viví, al igual muchas mu-
jeres de este país que de 
diferentes formas, hemos 
sufrido violencia por ser 
mujeres. Hace años que 
estaba muy triste, sensible 
y sin trabajo y con dos hi-
jos, fui a Pahuatlan donde 

hay un puente colgante que da a un 
peñasco y ahí encontré una hermosísima 

que quería dialogar conmigo y me acer-
que a ella, yo le conté lo que me pasaba 
y ella se movía tan graciosa, me estaba 
contestando, yo sentía que me dijo cosas 
muy hermosas como que también era li-
bre y feliz como ella. Me sirvió mucho ese 

-
gresar a verla y amarme. Quiero decirte 
que no estás sola, somos manada, eres 
importante, hermosa, única, creo ya lo 
sabes, asúmete así como hija de la diosa. 
Grande guerrera esto pasará y volverás a 
sonreír como cuando eras niña. Te abra-
zo y te quiero tu amiga Luusa.

-Te escuché, y recordé con dolor situ-
aciones mías, de otras, de todas, escuché 
tus ganas de salvarte, de continuar tu 
trabajo, de salir de ahí, pienso en ti, en 
tu historia, eres más que lo que estás 
pasando, no eres lo que él te dice o te 
ha hecho creer, lamento mucho que sien-
tas miedo, y deseo que a su vez, éste te 
permita moverte, que encuentres salida, 
y sepas que estás acompañada por mu-
chas, a la distancia, con amor, con com-
prensión, que no eres juzgada, te abrazo 
como muchas y como todas, que espe-
ramos transmitirte compañía y fuerzas, 
para que el amor que te tienes te haga 
elegir el mejor camino para ti, siempre.

-A ti, mujer y maestra. ¿Sabes has-
ta dónde ha llegado tu dolor? Hasta el 
alma de cada una de las mujeres que 

parece tan natural, tan normal y de la 
que pareciera que debemos aguantar. Tu 
dolor ha llegado a nuestros recuerdos, a 
nuestra vida pasada o presente. 

Pero no se quedará ahí, lleva la for-
taleza de cada una para ser transforma-
do en vida y libertad. Porque se suma al 
dolor de todas pero también a nuestra 
fortaleza, empatía y sororidad. Recuerda 
que si solas podemos, juntas aún más. Te 
mando un fuerte abrazo sororo.

-No sientas vergüenza, querida mae-
stra. No te apenes por esta condición 
cultural que atraviesa a todo el mundo, 
autoridades y otras muchas mujeres que 
pasan por alto los insultos y golpes que 
normalizan la violencia. 

Obligarnos a pensar que la violen-
cia es culpa nuestra, o de quien la su-
fre, es la más acabada estrategia patri-
arcal para seguir sosteniendo el control 
y dominio cruel de sus perpetradores. 
No sientas vergüenza, querida maestra, 
pásala al agresor, a esos quienes hacen 
que muchas mujeres, ahora mismo, es-
tén atravesando un cuento de terror en 
sus propias casas. No sientas vergüenza 
querida maestra, de que tu grito se haya 

hecho público. 
Muchas haremos eco 

para que esa violencia que 
permanece invisible ter-
mine, lo tomaremos y lo 
repetiremos más fuerte, 
porque es la vida misma 
defendiéndose. Muchas te 
tomamos la mano. Toma 
nuestro aliento y fuerza. Te 

abrazamos mil veces.
-Querida maestra: Sufrí contigo y 

derrame lágrimas imaginándome el su-
frimiento que sentías, sentí tu dolor, sentí 
tu miedo, sentí tu amor por tus alumnos, 
no estás sola, yo estoy contigo a tu lado 
y esperando que emerjas de ese abismo 
hacia el resplandor como la gran mujer 
que eres. Mi amor para ti.

-Desde ayer tenía ganas de escribir 
pero no podía, se me hacía un nudo en 
la garganta. Hoy pude llorar ya. Se me 
vinieron mil recuerdos, con coraje, im-
potencia y mucha tristeza por lo vivido. 
Escuché a la maestra y me vi en ella, me 
visualicé llorando en un rincón sola sin 
saber a dónde o con quién ir. Que fuerte 
realmente ha sido revivirlo. Por eso aun 
con todo ese dolor y mucho llanto, que 
creí superado, hoy levanto la voz. Gracias 
a la maestra y a ustedes por recordarme 
que esto ya pasó y no lo volveré a per-
mitir.

-Querida maestra: Sé lo que sientes 
porque yo lo viví, sólo que todo quedó 
guardado y silenciado en cuatro paredes, 
donde aunque quería gritar no tuve voz, 
mis gritos y llanto quedaron en silencio. 
Donde mi agresor en público era distin-
guido hijo, hermano, padre y profesion-
ista ejemplar. Querida maestra, tu voz y 
tus lágrimas son las mías, tus súplicas 
son las de miles de compañeras que cal-
lan o ya no tienen voz. Querida maes-
tra déjame abrazarte y tomar aire juntas 
porque esta lucha apenas inicia, por ti, 
por mi, por nuestras hijas y compañeras. 
Gracias querida maestra por recordarme 
que estoy viva y juntas merecemos ser 
felices. Karopr.

Nuestro llamado es un pacto de amor 
para contrarrestar la vergüenza, para que 
los medios de comunicación y la sociedad 
sepa que ante la violencia no necesita-
mos más revictimización. Para que recu-
erdes, querida maestra, que la violencia 

que esté pasando por esta situación”.
Al cierre de esta edición su sumó la 

voz de Gabriela Molina, una de las líde-
res del Consejo Democrático Magisterial 
Poblano. Cuestionó el papel de la escuela 
frente a la violencia machista.

“La violencia que sufren las mujeres 
en casa, es una violencia silenciosa, se 
queda entre sus paredes. Desafortun-
adamente la educación conservadora, 
patriarcal- machista y clérical, sigue per-
meando en las mujeres del siglo XXI, su 

-
jeres cuenten con educación superior, 
sean independientes económicamente, 
siguen reproduciéndose los modelos 
machistas, que las mujeres asumen 
porque sigue permenando la tradición 
de que “la ropa sucia se lava en casa” 
que la violencia de género es un asunto 
privado. Conmueve escuchar la angustia 
de la maestra al ser violentada verbal, 
física y psicológicamente.  habría que 
preguntarse ¿qué ha hecho la escuela 
para que las mujeres permanezcan suje-
tas a la violencia de género? ¿realmente 
la escuela está educando en equidad de 
género?  KARINA CASTILLO

“Querida maestra”, poblanas dirigen 
conmovedora carta a docente de UAEMex
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EN 1964, A PARTIR DE TODA UNA VIDA DE ANÉC-
dotas, el autor de Los peones son el alma de 

juego comenzó un “diario secreto” donde anotó 
muchos sucesos del mundo literario, incluidos 
conflictos de pareja. Esta es la historia.

Alex se acercó a Juan José Arreola para decir-
le que escribía y le gustaría asistir a su taller. El 
maestro lo miró dubitativo y José Antonio Ca-
margo, su chaperón, aclaró que las sesiones eran 
de paga y se cubrían por semestre.

‒A los que saben ajedrez los invito a mi casa 
‒dijo Arreola.

‒¿Juega? ‒preguntó Alex.
‒No solo juego, me desvelo jugando, ¿y usted?
‒En Morelia jugué en el Club Carlos Torre.
‒Venga con nosotros.
Arreola, envuelto en su capa negra, pisando 

charcos, precedía al grupo por las calles con 
nombres de ríos: Guadalquivir, Nilo, Ganges, 
Mississippi. Camargo disertaba sobre Ortega y 
Gasset y la rebelión de las masas.

Cuál es la historia de 
su diario secreto
Los peones son el alma de juego  (Alfaguara, 
2021) es la más reciente obra del poeta, nove-
lista, activista ambiental y diplomático mexi-
cano Homero Aridjis, una obra que comenzó 
como un diario secreto y que se convirtió en el 
vivo retrato del México de una época.
EN 1964, A PARTIR DE TODA UNA VIDA DE ANÉCDO-
tas, el autor de Los ojos desdoblados (1960) co-
menzó “un diario secreto”, comenta, “donde 
anoté muchos sucesos del mundo literario. Me 
encontré, incluso, con conflictos de pareja”. 

A través del personaje de Alex, un joven de 
18 años que llega a la Ciudad de México con 
la secreta intención de convertirse en poeta, el 
autor cuenta un colaje de historias y anécdotas 
vividas con personajes como Juan José Arreola, 
Juan Rulfo, Octavio Paz, Elena Garro, Amparo 
Dávila, Gabriel García Márquez, Adolfo Bioy 
Casares, Philip Lamantia, Francisco Toledo, 
Luis Buñuel, Nahui Olin y otra gran cantidad 
de artistas y escritores a los que Aridjis conoció 
a su arribo a la Ciudad de México, a donde llegó 
para convertirse en poeta. 

Nacido en Contepec, Michoacán, el 6 de 
abril de 1940, el autor es reconocido por su in-
dependencia intelectual, creatividad literaria y 
originalidad poética.

“Mi padre era griego y mi madre, mexicana. 
A él le tocó luchar contra los turcos y después 
vino a México, mientras que mi madre en su 
infancia vivió la Revolución, en aquel momen-
to había bandidos que robaban señoritas. Ella 
se escapó de un rapto”, cuenta el poeta.

Aridjis añade que su historia y encuentro 
con la poesía se iniciaron mucho antes de que 
las anécdotas de los grandes literatos formaran 
parte de su vida. 
SU PRIMER CONTACTO CON LA POESÍA FUE EN LAS 
fiestas cívicas donde asistían personas que 
declamaban poemas; después leyó Odisea, de 
Homero, un libro que califica como “uno de 
los mejores de aventuras”. Se apasionó con El 
Quijote y tuvo como principal lectura la mito-
logía griega.

“Yo venía de 
la provincia 
de un pueblo 
de Michoacán 
y llegué a la 
Ciudad de 
México con 
la intención 
de dedicarme 
a escribir”.

Homero 
Aridjis

Historia y encuentro con la poesía
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Qué motivó la salida 
de Contepec
AL FINAL DE LA DÉCADA DE 1950 HOME-
ro Aridjis comenzó a involucrarse en 
la intensa vida cultural de la capital. 

“Yo venía de la provincia de un pueblo de Mi-
choacán y llegué a la Ciudad de México con la in-
tención de dedicarme a escribir. La justificación 
familiar era estudiar periodismo, pero el deseo 
interno era dedicarme a escribir ‒literatura‒. En-
tre las primeras personas que conocí al llegar a la 
ciudad estuvo Juan José Arreola, quien impartía 
talleres en el Centro Mexicano de Escritores”, re-
lata a Newsweek México el poeta Homero Aridjis. 

“Arreola, un apasionado del ajedrez, se dignó 
a jugar conmigo y le gané. A la una de la maña-
na me despedí y le dije: ‘Nos vemos la semana 
próxima’. Él respondió: ‘¿Cómo que la semana 
próxima? Véngase mañana’. Yo regresé al día si-
guiente y de revancha en revancha nos hicimos 
amigos”, recuerda.

Es en ese momento cuando se adentra en un 
mundo de talleres y tertulias, de complicidades 
sinceras y envidias aún más hondas ‒describe‒, y 
cuando también visita cafés y torneos de ajedrez y 
presencia intrigas amorosas, vanidades y, en me-
dio de todo ello, pasión verdadera por la creación 
literaria. 

Entre sus múltiples experiencias con las gran-
des figuras literarias de la época contemporánea 
recuerda el día que ayudó a buscar los dientes de 
Juan Rulfo.

“Le dijo a mi amigo y a mí que lo ayudaremos 
a buscar sus dientes porque se le habían caído, 
y los encontramos. Después nos pidió que lo 
acompañáramos a su casa y, cuando tocamos la 
puerta, su esposa salió y nos regañó.

“Nos dijo: ‘¿Qué le dieron de beber a Juan?’. Le 
dijimos que nada porque nosotros no bebíamos 
alcohol, pero nos dio un portazo muy enojada. 
Esas eran situaciones del mundo literario”.

Siempre deseó 
ser poeta
EN 1964, EL POETA RECIBIÓ EL PREMIO XAVIER VI-
llaurrutia por su poemario  Mirándola dor-
mir, lo que causó la molestia del escritor Carlos 
Fuentes, quien también se perfilaba como gana-
dor. 

“Esta situación estuvo mucho tiempo en el 
pensamiento de Fuentes. Cada vez que me en-
contraba en alguna reunión me preguntaba por 
quién había votado Octavio Paz para el Premio 
Villaurrutia. Yo no lo sabía, solamente le decía 
que el jurado estaba integrado por Carlos Pelli-
cer, Francisco Zendejas, Octavio Paz y Rodolfo 
Usigli”.

El primer deseo que Aridjis tuvo fue el de 
convertirse en un jugador profesional de futbol, 
pero muy joven se quedó imposibilitado de po-
der realizar deportes.

“Fue en la adolescencia cuando sucede mi en-
cuentro con la poesía. Yo sufrí un accidente a 
los diez años de edad con una escopeta, se me 
disparó en el vientre y estuve a punto de morir. 
Permanecí 19 días en el hospital de Toluca.

“Mi padre me regaló dos libros:  El rey cuer-

vo, de los hermanos Grimm, y también uno de 
Emilio Giuseppe Salgari, que escribía novelas 
de piratas. Cuando regresé a mi pueblo, en Mi-
choacán, volví con mucha avidez por leer más 
y eso también me impulsó a escribir, así como 

lo hizo el cine. Mi padre tenía un cine y eso también 
despertó mi interés, así como el ajedrez”, recuerda el 
autor.

Así, años más tarde, a su llegada a la Ciudad de Mé-
xico, a los 17 años de edad, Aridjis arribó “bien entre-
nado” para el ajedrez, con mucho interés por el cine y 
con una gran vocación literaria.

Ello lo convirtió en uno de los intelectuales de ma-
yor prestigio de la época contemporánea. Su obra ha 
sido traducida a 15 idiomas y está conformada por 
más de medio centenar de libros.

Cómo nació el Grupo 
de los Cien
PERO EL TAMBIÉN GANADOR DEL PREMIO GLOBAL 500 DE 
las Naciones Unidas para el Programa de Medio Am-
biente, en nombre del Grupo de los Cien, no se limitó a 
la poesía, sino que expandió su visión hacia una de las 
graves problemáticas de la Ciudad de México: la conta-
minación. 

En 1985 la contaminación estaba matando a la Ciu-
dad de México. “Yo llegué a recoger pájaros muertos en 
la Alameda, pero comenzó a haber una censura oficial 
sobre las notas de medioambiente.

“Entonces formé el Grupo de los Cien con escritores 
y artistas, donde, entre otros, estaban Octavio Paz, Juan 
Rulfo, Leonora Carrington, Carlos Fuentes, Gabriel Gar-
cía Márquez, así como actores de teatro, y eso me con-
virtió en un activista por el medioambiente. Después 
nos enfrentamos a la energía nuclear porque el gobier-
no de Miguel de la Madrid emprendió la construcción 
de Laguna Verde y se estaba al borde de un accidente 
mayúsculo”. 

El Grupo de los Cien, que también estaba conforma-
do por científicos, se dedicó no solamente al cuidado y 
protección ecológica de una ciudad, sino también a la 
defensa de la biodiversidad en México y América Latina. 

Bajo el liderazgo de Homero Aridjis, en 1986 el grupo 
logró el decreto oficial de protección de los bosques de 
la mariposa monarca en su hábitat invernal en México. 

En 1990 realizó una intensa campaña contra los 
depredadores de los sitios de anidación de la tortuga 
marina en las playas mexicanas, lo que tuvo como re-
sultado que el gobierno declarara una veda total a la 
matanza y comercialización de las especies de tortuga 
marina en el país.

Fue gracias al ambientalista y al Grupo de los Cien 
que el gobierno accedió a publicar diariamente repor-
tes sobre la calidad del aire en la Ciudad de México, tam-
bién se eliminó la gasolina con plomo, y el contenido 
con plomo en la cerámica se redujo exponencialmente.

Además, a sugerencia del Grupo de los Cien se puso 
en práctica el programa que limitó la circulación de ve-
hículos en la Ciudad de México un día a la semana.

Aridjis es parte de la generación impulsora de la 
defensa del medioambiente, pero también de aquella 
creadora de Pedro Páramo y El llano en llamas  (Juan 
Rulfo); Palabras en reposo (Alí Chumacero); Confabula-
rio (Juan José Arreola); El coronel no tiene quien le escri-
ba (Gabriel García Márquez) y Salamandra 1958-1961 
(Octavio Paz), entre otras grandes obras que marcaron 
una época dorada en la literatura. 

”En 1964, el poeta recibió el Premio Xavier Villaurrutia 
por su poemario Mirándola dormir, lo que causó 
la molestia del escritor Carlos Fuentes, quien también 
se perfilaba como ganador”.

POR 

EMMA LANDEROS

 @EmmaLanderosM
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PESE A ALZA DE CASOS 
DE VIOLENCIA DE GÉNERO 
EN TEXMELUCAN, NO HAY 
DENUNCIAS: SSP

La Secretaría de Seguridad pidió a la 
población a denunciar, pues de 5 casos 
que se registran a la semana, solo dos 
proceden

El secretario de Seguridad Pública en Texmelu-
can, Juan Valentín Alducín Guerra, anunció que 
este lunes se implementará en el municipio, es-
trategias diseñadas en materia de seguridad a 

-
dos como focos rojos.

Aunado a lo anterior, Alducín señaló que en 
materia de seguridad un sector importante son 
los comerciantes, tanto locales como foráneos, 

cuando entregan los productos o al ingresar a 
San Martín Texmelucan.

Asimismo, indicó que hechos como los que 
-
-

Este pronunciamiento que Alducín Guer-

atención a que en últimos días ha trascendido 

-

teriormente, al arribar a esa localidad, despojar-
los de las mercancías y cualquier objeto suscep-
tible de robo.

-

por lo que señala que ya hay trabajo de inteli-

reconoció que es un tema complicado.
Por otro lado, retomó el tema de los partidos 

políticos, a quienes señala ya en su momento 
les fue ofrecido el apoyo durante los recorridos 

habido ningún acercamiento formal por parte de 
algún instituto político.

Dentro de este contexto, mencionó que tal 
es el caso de lo denunciado por Mauricio Toledo, 
pues hasta ahora el área a su cargo no tiene 
ningún reporte o denuncia en la que conste el 
día, la hora y circunstancias en que ocurrieron 
los hechos, por lo que hace un llamado a las 

ahora se han logrado, destacando que durante 
la semana del 19 al 25 de abril, se atendieron 
un total de 119 reportes de los cuales 57 fueron 
falsos.

De estos reportes, siete fueron por riña; cin-
-

cia contra las mujeres; cinco robos de autos; 
mientras que un total de 10 personas fueron 

más al Ministerio Público.
Finalmente, dio a conocer que ya se trabaja 

las actuales estrategias para frenar el robo de 
combustible, pues tan solo la semana pasada 

-

por parte de la empresa y Seguridad Publica. 
                                         CAROLINA GALINDO

SSP de Texmelucan redoblará SSP de Texmelucan redoblará 
esfuerzos ante ola de delincuenciaesfuerzos ante ola de delincuencia

Destacan los 
robos en San 
Jerónimo 
Tianguismanalco 
y San Baltazar 
Temaxcalac

La Secretaría de Seguridad 
Pública exhorta a fomentar la 

-
cia de género que se presentan 
por semana, para que los casos 
no queden impunes, ya que ex-

a no presentar denuncia.  
El titular del área, Juan 

Valentín Alducín Guerra, apuntó 
que a la semana se atienden 

-
cia doméstica, pese a ello del 
total de casos, solo uno o dos 
se llegan a denunciar y se pro-
cede contra los responsables.

cuando la Secretaría no es el 

cuanta con elementos capac-
itados para brindar atención 

en cuenta que algunos de estos casos han 
tenido desenlaces lamentables.

Por último, el responsable de la seguri-
dad del municipio, apuntó que la situación 

las mujeres, sin embargo, no hay cultura 
-

cación de justicia.
  CAROLINA GALINDO

el responsable de la seguridad 
del municipio, apuntó que 
la situación en materia de 
violencia sigue afectando a las 
mujeres. FOTO: 
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Usa cubrebocas, toma tu lapicero y

vamos a votar
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Según Coneval, desde Según Coneval, desde 
el año 2000 y hasta el año 2000 y hasta 

el 2015 se había el 2015 se había 
registrado una mejora registrado una mejora 

en este indicador, en este indicador, 
eran cada vez menos eran cada vez menos 
los menores que no los menores que no 
recibían educación, recibían educación, 

pero este 2020 el pero este 2020 el 
panorama cambió.panorama cambió.
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En los últimos cinco años aumentó 
74% el número de mexicanos de 6 
a 14 años que no asiste a la escuela. 
Mientras que en 2015 un 3.5% de 
menores no recibía educación, para 
2020 el número de menores en reza-
go educativo aumentó a 6.1%, revela 
un comparativo del Índice de Rezago 
Social 2015 y 2020, del Consejo Na-
cional de Evaluación de la Política de 
Desarrollo Social (Coneval).

Este retroceso termina con una 
tendencia de mejora en este indi-
cador registrada desde el 2000: ese 
año se registró que 8.2% de los 
menores de 6 a 14 no iban a la es-
cuela; para 2005 el Coneval reportó 
un 5.2%; en 2010 fueron 4.7%. El 
2015 fue el último año que registró 
una baja con 3.5%.

Tres estados tuvieron el mayor 
retroceso en este indicador en los 
últimos cinco años: Chiapas pasó 
de 6.9% en 2015 a 10.5% el año 
pasado. Esta entidad es la de mayor 
porcentaje de menores sin educación 
básica. 

Le siguen Michoacán que pasó de 
5.2% a 8% y Guanajuato aumentó 
de 4% a 7%.

Otro indicador educativo es el de 
la población de 15 años y más con 
educación básica incompleta. Aun-
que de 2015 a 2020 bajó el porcen-
taje de población en esta condición, 
sigue siendo alto. Coneval reporta 
que el 29.6% de los jóvenes mexica-
nos están en esta situación. Hace 5 
años había un 35.3%. 

Chiapas vuelve a aparecer como 
el del peor desempeño en este in-
dicador con 48.1% de su población 
con educación básica incompleta. 

SIN SEGURIDAD SOCIAL
En el último quinquenio la población 
que no es derechohabiente de algún 
servicio de salud fue el indicador que 
registró un mayor retroceso. Mientras 
en 2015, el 17.3% de los mexicanos 
no contaban con seguridad social, 
para este 2020 aumentó a 26.2%. 

Michoacán es el estado con el 
peor porcentaje con 37.6% de su 
población sin derechohabiencia. Le 
siguen Chiapas con 32.7%; Estado 
de México con 33.4% y Tabasco con 
31.4%.

El estado con mejor desempeño 
en este indicador es Chihuahua 
donde solo el 15.3% de su población 
no es derechohabiente en un servicio 
de salud. 

LOS ESTADOS QUE MEJORARON
En los últimos cinco años, cuatro 
estados se mantuvieron en un nivel 
de rezago social muy alto, sin pre-
sentar mejoras en los indicadores. 
Estos son: Chiapas, Guerrero, Oax-
aca y Veracruz.

Tres entidades mejoraron su 
grado de rezago: Campeche pasó 
de alto a medio; Guanajuato de 
medio a bajo y Yucatán cambió de 
un alto rezago a uno medio. Para 
medir el rezago social, el Coneval 
toma en cuenta los indicadores de 
rezago educativo, el acceso a los 
servicios de salud, los servicios 
básicos en la vivienda y los bienes 
del hogar a nivel estatal, municipal 
y de localidades.

REDACCIÓN ANIMAL POLÍTICO

Entre 2015 y 2020 Entre 2015 y 2020 
aumentó 74% el número aumentó 74% el número 
de menores de edad que de menores de edad que 
no asisten a la escuelano asisten a la escuela




